

# Investigando al “otro”

POR: BEN YÁBAR



El buen salvaje (o el noble salvaje) es una noción muy antigua

Un libro publicado el 2017, por los reconocidos historiadores Scarlett O’Phelan y Georges Lomné, titulado *Viajeros e Independencia: La mirada del otro*<sup>1</sup> llamó la atención de los amantes de las ciencias sociales y las humanidades, en el cual diversos especialistas de la corriente de la historia atlántica ensayaron acerca de viajeros norteamericanos y europeos que llegaron a Hispanoamérica durante el período independentista (inicios del siglo XIX) quienes observaron y describieron las sociedades visitadas cuyos patrones políticos, sociales y culturales eran distintos a sus patrias de origen.

En la centuria anterior Jean-Jacques Rousseau (1755) publicaba *Discours sur l’origine et les fondements de l’inégalité parmi les hommes* (Discurso sobre el origen y los fundamentos de la desigualdad entre los hombres)<sup>2</sup> en la cual el ilustrado francés reflexionaba acerca del “otro” en la figura del “buen salvaje” donde explora dos dimensiones de la desigualdad: natural-física y ética-política. Este análisis a Rousseau le significó duras críticas de la iglesia y de los mismos ilustrados de la época.

Los años transcurrieron y en los países de la región, las desigualdades económicas se han intensificado, así como también los prejuicios. Hoy en el Perú, las categorías tales como “extranjero” o “migrante”, llama inmediatamente al cuestionamiento y rechazo de un gran sector de nuestros connacionales a los seres humanos incluidos en estas categorías sociales. Lo mismo sucede o se puede apreciar en países tan cercanos como lo son Chile, Bolivia, entre otros países cuando adjetivan el ser “peruano”.

Estas desigualdades y sobre todo prejuicios, no permiten avanzar en el tan anhelado sueño del desarrollo de nuestros países. En vez de unirnos, más allá del cotidiano discurso político a favor de la integración que linda con lo demagógico en cada reunión bilateral entre los países de la región, lo que realmente sucede es que cada día procuramos diferenciarnos y distanciarnos más.

En el caso de nuestro espacio regional, a pesar de la tan similar orografía e hidrografía presente entre los valles de los ríos Locumba y Camarones, es decir sus cuencas estrechas, sus anchos desiertos, sus imponentes volcanes y sus pequeños pueblos altoandinos, una línea imaginaria ha dividido el histórico espacio tacnoariqueño, tomado este término de Rosenblitt (2013)<sup>3</sup>. Y tal vez sin darnos cuenta donde más en casa nos podemos sentir, es cuando transitamos en todo el territorio que comprende las actuales regiones de Tacna y Arica y Parinacota.

Asimismo, a pesar de los sapientes discursos y escritos de los especialistas en economía regional en la cual la proximidad geográfica es un factor determinante para el desarrollo regional, nuestras regiones y sobre todo nuestros países no han fijado realmente una política bilateral para una provechosa integración transfronteriza.

Nuestras regiones, tanto Tacna como Arica, cuentan con un rico patrimonio histórico prehispánico y republicano, una gran diversidad cultural y un sector productivo con productos con características mediterráneas, que hace que el espacio sea suigénieris. Sin embargo, políticamente nos encontramos tan distanciados que no aprovechamos nuestra proximidad y bondades tangibles e intangibles con miras al desarrollo regional.

Con esta reflexión, nace un proyecto de investigación denominado ¿Cómo te cuentan la historia? El “otro” comunicado en aulas universitarias y la opinión pública de estudiantes universitarios acerca de la integración transfronteriza, que, en un posterior número de esta revista de divulgación, les remitiremos los resultados preliminares con miras a impactar en la opinión y políticas públicas.

El estudio persigue recopilar las percepciones que tienen los estudiantes universitarios de la carrera profesional de ciencias sociales en la región acerca del “otro”. Se considera el conocimiento previo y la formación universitaria del sujeto de estudio, cuyos resultados servirán de línea de base con miras a proponer acciones que impacten en favor de la tan importante integración transfronteriza.

## Referencias

<sup>1</sup>O’Phelan, S. y Lomné, G. (2017). *Viajeros e independencia: La mirada del otro*. Fondo Editorial del Congreso de la República.

<sup>2</sup>Rousseau, J. J. (1775). *Discurso sobre el origen y los fundamentos de la desigualdad entre los hombres*.

<sup>3</sup>Rosenblitt, J. (2013). *Centralidad geográfica, marginalidad política: La región Tacna-Arica y su comercio, 1778-1841*. Centro de Investigaciones Diego Barros Arana.